
 
VERBALE DELLA COMMISSIONE PARITETICA DOCENTI-STUDENTI   

DEL DIPARTIMENTO CULTURE E SOCIETA’  
25 giugno 2024 

  
 

Il giorno 25/06/2024 alle ore 15:30 presso l’apposita stanza denominata “Culture e Società – CPDS” 
di Microsoft Teams, si è riunita la Commissione Paritetica Docenti-Studenti del Dipartimento Culture 
e Società con il seguente ordine del giorno:  
  
1. Comunicazioni del Presidente; 
2. Esame dati della Relazione PQA 2023 sul sistema AQ; 
3. Relazioni del Presidente e dei Coordinatori sullo stato dei lavori delle Sottocommissioni interne 
alla CPDS e relativa approvazione; 
4. Prossimi adempimenti della Commissione;  
5. Varie ed eventuali.  
 
Sono presenti i proff. F. Giorgianni, A. Trobia. G. Frazzica, F. Mangiapane, M.A. Russo, C. Costanzo, I. 
Panzeca, G. Sajeva, R. Vernazza, e gli studenti V. G. Torregrossa, S. Cimino, E. Pizzo, G, L. Giardinello, A . 
Gravina, M. Di Fina, A.L. Giudice, G. Fauci.   
Risultano assenti giustificati E. Vitale, A. Mancuso, E. Omodei, A. Amato.  
Risultano assenti: M. Limoncelli, C. Lo Biondo, G. Gurga, G. Costanza, G. Marinello, E. Naciti, M. Miceli.  
 
Il prof. Giorgianni nella qualità di Presidente, apre la seduta, ringrazia i partecipanti e a nome di tutta 
l’Assemblea dà il benvenuto ai nuovi componenti della Commisione Pariterica di recente nomina, nello 
specifico per la LM-81 sono stati nominati la dott. Anna Gravina per la rappresentanza studentesca, e la prof. 
Giulia Sajeva per i docenti, che subentrano rispettivamente a Donia Ben Abdelali e ad Annalisa Busetta; per 
la LM-89, lo studente Marco Di Fina subentra in luogo di Christian Fici. Ancora, per la LM-92, il prof. 
Francesco Mangiapane è stato rinominato tra i docenti, dopo un breve periodo in cui era decaduto dalla carica, 
in seguito all’esito positivo di una procedura di concorso. Il Coordinatore ricorda infine che la CPDS sarà 
integrata interamente con la nomina, prevista a breve, dei rappresentanti della Laurea Magistrale interclasse 
LM-92/LM-GASTR.  
 
Il Presidente comunica che lo scorso 8 maggio il PQA ha convocato una riunione di tutti i presidenti delle 
CPDS di Ateneo per illustrare i punti salienti del cosiddetto sistema AVA 3. Per ragioni connesse ad impegni 
pregressi il coordinatore non ha potuto partecipare, ma fa presente che è disponibile un PPT, elaborato dal 
PQA, che sarà messo a disposizione dell’Assemblea, che illustra gli aspetti principali di AVA 3, e in particolare 
gli ambiti di pertinenza, i cosiddetti Punti di Attenzione e le linee guida da seguire per l’accreditamento dei 
CCdS previsto nel 2025. In tal senso, le CPDS saranno chiamate a lavorare negli ambiti pertinenti alle attività 
loro proprie. Il lavoro proseguirà nei prossimi mesi. Al momento il Presidente informa sinteticamente i presenti 
circa i contenuti del succitato PPT.  
 
Si passa al secondo punto all’OdG. Il Presidente comunica che il PQA in data 21 marzo 2024 ha esitato la 
Relazione sul sistema di assicurazione di qualità per il 2023. Nel documento, che si compone di 82 pp. 
comprensive di numerose tabelle, si fa il punto della situazione del sistema di qualità dell’Ateneo; al paragrafo 
1.4 (pp. 25-27) vengono recepiti i suggerimenti provenienti dalle relazioni delle CPDS. Il Presidente ricorda 
che il PQA con attenzione recepisce i suggerimenti che provengono dalle diverse CPDS con particolare 
riferimento al monitoraggio della qualità offerta dai diversi corsi di studio, e sottolinea (come da citazione di 
un passaggio del documento, p. 16) l’apprezzamento del PQA per il livello di maturità delle Paritetiche di 
Ateneo in sede di compilazione di Relazione annuale. 
 
Si passa al terzo punto all’OdG. Il Presidente illustra brevemente lo stato di avanzamento dei lavori delle 
Sottocommissioni, operative da diversi mesi, con il prioritario scopo di proporre modalità di gestione delle 
criticità evidenziate d’accordo coi diversi Corsi di Laurea afferenti al Dipartimento. Il Presidente ricorda per 
inciso che le Sottocommissioni nominati sono 3 e sono rispettivamente presiedute dai proff. A. Trobia, M. R. 



Russo ed E. Vitale. Prima di passare la parola ai coordinatori di gruppi di lavoro, il Presidente sottolinea il 
grande impegno di tutti i componenti e ringrazia in modo particolare gli studenti per l’impegno profuso nello 
svolgimento dei lavori, ricordando il calendario delle riunioni delle diverse commissioni.  
 
Il Presidente cede la parola al prof. A. Trobia, il quale ricorda quanto esitato dalla Sottocommissione A, ovvero 
un’intervista da somministrare agli studenti all’inizio dei corsi, un’intervista da somministrare alla fine del 
corso, un questionario ai laureandi e infine una traccia di focus group da effettuare con gli studenti. Si tratta 
ovviamente di strumenti da utilizzare in modo assolutamente volontario da parte dei singoli docenti, e laddove 
ritenuto utile, anche modificabili alla luce di esigenze specifiche. Il critierio principale che ha guidato la 
commissione nella redazione dei suddetti strumenti di valutazione/autovalutazione è stato quello del 
superamento dell’approccio quantitativo nella valutazione della didattica.  
Il Presidente ringrazia il prof. Trobia e la relativa sottocommisione, evidenziando l’importanza del lavoro 
svolto, e passa la parola alla prof.ssa M. R. Russo, che a sua volta ringrazia tutti i componenti della 
sottocommissione B e sintetizza il lavoro svolto sinora, in particolare l’attività finalizzata alla realizzazione 
del PPT di presentazione dei principali compiti e funzioni della CPDS e delle modalità di interazione con tale 
organo, con particolare riferimento al tema delle segnalazioni/reclami. Il lavoro svolto è anche esito della 
collaborazione con la CPDS del Dipartimento di Scienze Psicologiche, Pedagogiche, dell’Esercizio Fisico e 
della Formazione, diretta dalla prof. Marie Di Blasi, che ha attivamente partecipato agli incontri.  Al momento, 
il prof. F. Mangiapane, su richiesta della stessa sottocommissione, sta lavorando, da esperto della 
comunicazione, sugli aspetti grafici del PPT che sarà esitato a breve nella sua versione definitiva. Il PPT, 
mostrato all’Assemblea nella sua versione attuale, viene condiviso e approvato da tutti i componenti. Il prof. 
Giorgianni ringrazia e, non essendoci altri interventi, propone di rinviare alla prossima riunione la trattazione 
di quanto svolto dalla sottocommissione C, per dare la possibilità al suo coordinatore, la prof.ssa Vitale, oggi 
assente per motivi istituzionali, di illustrare all’intera commissione l’attività svolta dal gruppo di lavoro. Il 
Presidente, dopo avere comunque accennato alla rilevanza del lavoro svolto dalla sottocommissione C, chiede 
ai presenti di esprimersi circa la possibilità di rinviare la trattazione. La commissione concorda con quanto 
proposto dal coordinatore.  
 
Si allegano al presente verbale i documenti prodotti dalle Sottocommissioni A e B.  
 
Si passa al punto 4 all’OdG. Il Presidente ricorda i prossimi adempimenti della CPDS. A tal riguardo, intende 
avviare prossimamente un’interlocuzione con i CCdS per informare i coordinatori su quanto svolto dalla 
CPDS, convocando una riunione plenaria alla quale invitare i coordinatori dei corsi di sudio per favorire 
l’adozione degli strumenti prodotti dalla CPDS da parte degli stessi corsi di studio. Il Presidente evidenzia 
altresì l’opportunità di estendere l’invito a partecipare a detta riunione anche al delegato alla didattica, prof. A. 
Oliveri. La proposta è quella di organizzare una riunione nel corso della seconda metà di luglio: il 16 luglio 
ore 17:00 CPDS e ampliamento ai coordinatori dei CCdS alle ore 17:30, o in alternativa il 23 luglio ore 16:30 
CPDS e ampliamento ai coordinatori dei CCdS alle ore 17:00. Il Presidente propone inoltre il calendario delle 
prossime riunioni della CPDS per il resto dell’anno solare, ossia 24 settembre; il 24 ottobre; 26 novembre; 18 
dicembre. Il Presidente annuncia che l’ultima parte dell’anno sarà utile, oltre che alla stesura della Relazione 
annuale, anche a predisporre azioni e strumenti finalizzati all’accreditamento dei CCdS eventualmente 
selezionati da parte dell’ANVUR, e ciò in sinergia con il PQA, il NdV e auspicabilmente con altre CPDS di 
Ateneo.  
 
Dalla discussione non emergono Varie ed eventuali. 
 
Non essendoci altro su cui discutere o deliberare, la seduta è chiusa alle ore 17:10. Il presente verbale viene 
condiviso con i componenti della CPDS e approvato seduta stante.   
 
  
f.to        f.to   
Il Segretario verbalizzante     Il Presidente della seduta   
prof. Giovanni Frazzica      prof. Franco Giorgianni  
 


